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6 月 20 日，本报刊登了《云南
大理瑞泽建材被督察组抓现行》
一文，曝光瑞泽建材私挖盗采、顶
风作案的违法行为。经督察组进
一步调查发现，这只是冰山一角。

根据大理白族自治州洱海流
域采石采砂采矿等非煤矿山关停
整顿的相关文件，洱海流域共涉
及 57 家非煤矿山，应于 2016 年永
久关停。但现场督察发现，9 家
存在违法生产经营或私挖盗采行
为；19 家生态恢复效果较差或未
开展植被恢复；27 家生产生活设
施未拆除或未完全拆除，关停不
彻底。督察组认为，大理州在非
煤矿山关停整顿工作中，存在敷
衍整改、变通整改的问题，政府相
关职能部门履职不到位，监督巡
查不力。

整改搞变通

2016 年 8 月，也就是中央第
七环保督察组离开云南不久，中
央电视台《焦点访谈》栏目就曝光
了大理州大理市凤仪镇龙王庙箐
毁 林 采 石 采 砂 、破 坏 生 态 的 问
题 ，时 任 国 务 院 副 总 理 汪 洋 做
出重要批示。云南省委省政府
深 刻 反 思 ，及 时 部 署 处 置 工
作。大理州也开展了多轮专项
整 治 行 动 ，对 洱 海 流 域 范 围 内
的采石采砂采矿等非煤矿山进
行 了全面排查，永久关停了敏感
区域内的非煤矿山，着手进行生
态修复，并对相关责任人进行了
责任追究。

但 2016 年 集 中 排 查 整 治 结
束以后，大理州对非煤矿山关停
整顿工作关注度急剧下降，州委、
州政府未能及时发现整治工作中

存在的突出问题和非煤矿山存在
的违法行为，也未采取有力措施
予以纠正解决。一方面，针对央
视曝光的龙王庙箐问题努力整
改，彻底关停，生态修复初见成
效；另一方面，又在关停上搞变
通，使企业关而不停。

据悉，大理市专门出台了《大
理市关于来料加工企业处置意
见》，看似对来料加工企业恢复生
产提高了门槛和要求，实则要求
空泛，脱离地方实际，不具备可操
作性。同时，《意见》将来料加工
恢复生产的审核把关权限下放至
乡镇，让本该彻底关停取缔的非
法企业钻空子重获生机，导致此
类企业长期借来料加工之名行违
法生产之实，以清理山体塌方为
由擅自私挖盗采。督察组认为，
这属于典型的变通整改。

大理市自行排查结果显示，
全市共有各类涉矿生产加工企业
287家，但证照齐全符合洱海保护、
耕地保护等相关要求的仅 12家。

监管走过场

督察组调查发现，大理市、洱
源县、经开区相关职能部门，对洱
海流域关停矿山及配套企业的监
督管理走过场，甚至纵容包庇企
业的违法行为。

根据大理市要求，2017 年 3
月 31 日，凤仪镇政府向大理市瑞
泽建材厂下达了《关于办理恢复
生产相关手续的通知》，要求企业
立即到相关部门办理完善水保、
环保、工信备案等手续后恢复生
产。大理市瑞泽建材厂在未完善
相关手续和未经批准的情况下，于
2017年4月恢复生产至今。在此期
间，凤仪镇国土资源部门、林政资源
管理站、大理市国土资源局、大理市

林业局所有的巡查记录，均显示企
业“未发现私挖盗采现象”“无新开
挖和超范围使用林地的情况”“来
料加工生产正常”。

此次问题曝光后，经大理市
国土、林业部门勘验核实，2016年9
月关停后，大理市瑞泽建材厂凤翥
页岩矿盗采页岩矿约4700立方米，
擅自改变林地用途5.2亩。

卫星图片显示，2017 年 5 月
后，洱源县小水坝石料加工有限
公司普通建筑材料用石灰岩矿开
采面图斑变化明显，涉嫌私挖盗
采，但洱源县三营镇、洱源县国土
资源局等相关单位在巡查中，均
未发现矿区变化情况，巡查记录
均显示为“未发现开采痕迹”，纵
容包庇企业违法行为。

无视整改令

据悉，大理市瑞泽建材厂、大
理市创世新型页岩砖厂等多家企
业的页岩实心砖生产项目，属于

国家限制类项目，在未办理水保、环
保等手续的情况下，长期违法生
产。而且，这些企业未建污染防治
设施或污染防治设施不完善，对生
态环境部门责令改正的要求置若
罔闻。

督察还发现，19 家矿山生态
恢复较差，覆土效果不好，树苗成
活率低，有的矿山时至今日仍未
开展植被恢复，生态修复工作严
重滞后。比如，洱源县茈碧湖镇
大佛村页岩红砖厂本该在 2017
年 6 月 17 日采矿权到期后即启动
生态修复，但直到今年 6 月 9 日中
央环保督察组进驻云南后，才以
应急生态修复为名实施修复，突
击整改。

6 月 20 日，云南省委书记陈
豪、省长阮成发分别对此事做出
批示，责成大理州委、州政府要严
肃查处，同时要全面排查，对已经
关停又恢复生产的企业，要查清
情况，予以追责，坚决杜绝违法开
采和生产行为。

云南大理洱海流域非煤矿山关而不停问题多

私挖盗采何时休？
◆本报记者刘秀凤
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本报记者童克难 张铭贤报
道“河北省群众信访举报问题
工作专班持续加大核查力度，
通过核查发现，个别地方查办
问题不严不实，上报结果与省
级现场核查不符。”6 月 22 日，
河北省人民政府网站在首页的
显要位置登出《我省公布 4 起交
办群众信访举报事项查办不实
典型问题》的文章。

这 4 起典型问题分别为：群
众举报灵寿县南寨乡秋山村恒
丰 煤 炭 物 流 园 区 扬 尘 污 染 问
题；群众举报隆化县天晟伟业
玉 林 石 子 厂 破 坏 生 态 环 境 问
题；群众反映易县桥头乡南山
北村存在非法盗采矿山，破坏
生态环境、噪声扰民的问题；群
众举报沧州市新华区沧州市政
搅拌站加工沥青时排放刺鼻气
体，严重污染周边环境问题。

这 4 起典型问题中，灵寿县
恒丰煤炭物流园区扬尘污染问
题已查处问责到位，有 6 名人员
受到党政纪处分。其他 3 起问
题，中央环境保护督察河北省
协 调 联 络 组 已 责 成 所 在 地 党
委、政府逐一进行再核查、再整

改，并及时启动问责程序。
“在按照要求完成典型案

例的‘边督边改’和信息公开等
‘规定动作’外，河北主动曝光
查办不属实的典型问题，‘自选
动作’值得肯定。这也说明我
们的督促工作起到了成效。”中
央第一环境保护督察组（河北）
总协调人表示。

如总协调人所言，在“回头
看”过程中，中央第一环境保护
督察组（河北）一直高度重视群
众信访举报问题，持续督促地
方做好整改工作。

“请本着实事求是、认真负
责的态度，尽快组织复查，严格
核实。”6 月 17 日，中央第一环
境保护督察组向河北省协调联
络组发出“督办单”。针对转交
河北省信访件中发现的一些案
件举报不实，以及目前信访件
办理情况统计反馈中多个地市
存在信访件不属实率过高等问
题，督察组要求河北省认真核
查，并将复查结果上报督察组。

收到督办单后，河北省连
续召开会议，就相关工作进行
研究部署，提出明确要求。6 月

20 日，省长许勤主持召开省政
府党组会议，专题听取中央环
境保护督察“回头看”问题整改
情况汇报，对不属实率偏高问
题提出明确要求，强调要做到
问题不查清不放过、整改不到
位不放过、责任不落实不放过、
群众不满意不放过。

在此之前，河北省协调联络
组向各地党委、政府印发《关于中
央环保督察组交办群众举报问题
核查有关情况的通报》，向各市政
府发出督办函，要求各市对已上
报“不属实”的信访举报问题进
行复查。此外，河北省协调联
络组还紧盯重点领域、重点区
域、重点问题，统筹 12 个驻市督
导检查组和 11 个省机动执法组
力量，加大对各市特别是保定市、
沧州市复查核实工作的督办力
度，对各地上报反馈结果为“不属
实”的问题进行了现场复查。

截 至 6 月 22 日 ，河 北 省 1
批 ~7 批 群 众 信 访 举 报 反 馈 为

“不属实”的问题由 194 件减少
为 93 件，不属实率由 33.4%下降
为 16%；发现查处不力、上报不
实问题 43个，问责 144人。

本报记者邢飞龙银川报道
“泰瑞制药的搬迁通告是银川
群众的大喜事。感谢中央环保
督察组所做的工作。”近日，中央
第二环境保护督察组在接听群众
来电时听到了这样的称赞。

宁夏泰瑞制药官网日前发
出公告，对督察整改做出回应：
将 全 面 停 产 ，实 施 搬 迁 计 划 ，

“企业生产厂区坐落在主干道、
居 民 区 周 边 ，容易造成异味扰
民，在短期内无法满足‘无逸散、
不扰民、零投诉’的整治要求。为
了满足广大居民对优美生活环境
的需要，同时实现企业的转型升
级和可持续发展，我公司决定全
面停产，实施搬迁计划，通过技

术创新、产品创新、管理创新，
走绿色发展的路子。”

作为群众长期、集中反映
的环境问题，宁夏泰瑞制药恶
臭扰民问题在此次中央环保督
察“回头看”启动伊始，就进入
了督察组的视线。督察组进驻
宁夏首日就对其进行了现场检
查。检查发现，随着城市的发展，
企业与居民区之间的距离在不断
缩减，且企业管理不善，无组织排
放严重，由此导致了周边群众投
诉不断。督察组随即将此问题转
交宁夏回族自治区政府办理。

事实上，从 2016 年中央环
保督察开始时，银川群众就对
泰瑞制药的恶臭进行了举报，

并 引 起 了 督 察 组 的 重 视 。 但
2017 年以来，永宁县和有关部
门、企业对异味扰民问题虽然进
行了积极整改，但整改效果不明
显，群众不满意，特别是对泰瑞制
药试生产期间的异味扰民、群众
大量投诉，反映整改措施不力，
未采取立即停止试生产的果断
处置措施。

针对以上问题，近日银川市
纪委监委根据《党政领导干部生
态环境损害责任追究办法（试
行）》《行政机关公务员处分条例》
等相关规定，按照干部管理权限，
对永宁县副县长王辉、银川市环
保局局长王光英、永宁县环保局
局长李海星分别给予记过处分。

“边督边改”有了“自选动作”
河北主动曝光群众信访举报事项查办不实典型案例

“任务还很重啊。”车门一关，
江西省九江市长谢一平就长叹一
声。这半天时间里，他和中央第四
环保督察组督察人员一起，事先不
和企业打招呼，突击察看了九江 4
处地方，包括石灰加工厂、采石场、
水泥搅拌站和大型施工工地。

石灰加工厂除尘设施“刚才
没开”；工地 PM2.5 实时监测装置

“昨天坏了”；原料露天堆放的水
泥搅拌站“正在筹建封闭式储料
棚”……问题百出的企业，让陪同
调研的九江市政府相关负责人都
忍不住议论纷纷。

督察人员也说了重话：“全市
的扬尘管控基本上一片空白。”

检查路上的问答

九江市在 2016 年、2017 年江
西省 11 个设区市环境空气质量
优良天数的排名中，位居倒数第
二和倒数第三。

“九江去年的 PM2.5浓度是多
少？燃煤消耗量多大？”前往检查
点的途中，中央第四环保督察组
总协调人直接发问，打断了九江
市同行人员对当地环保工作的程
序性介绍。

“ 去 年 PM2.5 浓 度 是 48 微
克/立方米，今年计划降到 45 微
克/立方米。燃煤年消耗 700 万
吨左右。”九江市相关负责人介
绍，空气中大量颗粒物是由外部

输送而来。
总协调人摇摇头，以南京市

作比较。南京燃煤年消耗量是九
江的 4 倍多，人口是九江的近两
倍，地处北方大气污染物南下的
要道，但南京去年的 PM2.5浓度仅
为 40 微克/立方米。他建议，九
江应当多做污染物源解析，科学
地找原因。

“这肯定没按标准整治”

2016 年，中央环保督察向江
西反馈的督察情况中提到，从受
理的信访投诉来看，九江石材加
工等小企业扰民问题突出，群众反
映比较集中。对此，江西省在整改
方案中提出 5条整改措施，计划于
2017年底前完成对九江市石材开
采、加工产业的全面整治。

那 么 ，实 际 整 治 情 况 如 何？
督察组和九江市长随机抽查了一
家 采 石 场—— 九 江 县 金 安 采 石
场。通往采石场的山路坑坑洼
洼，长期运送石块的卡车把路面
压成了中间高两侧低。

这家采石场于 2013 年投产，
年产 12.8 万吨石子。督察组一行
抵达时，采石场并未生产作业，企

业称生产设备“今天坏了”。记者
看到，厂区内的砂石露天存放着，
生产线也未作全封闭处理，生产
粉尘裹着周边树木，让它们失去
了原本的绿色。

“我感觉灰也没那么大。”企
业主不以为意地笑道。他指着厂
区内仅有的几个喷淋降尘设备解
释，平时生产时都开着它们。然
而，众人注意到，喷淋设备周围砂
石仅一小片区域微湿，显然这些
设备刚开启不久。对于督察整改
方案中提到的“运输车辆规范安
装定位系统”等措施，这家企业也
并未做到。

“这肯定没按标准整治。”九
江市长谢一平坦言：“企业不能光
想着赚钱而不保护环境。如果企
业环保不达标，那就坚决关停。”

整改标准打折扣？要不得

类似金安采石场这样的“突
击洒水降尘”，也发生在九江市区
一处大型建筑工地。督察人员到
达现场后，工地内的洒水设施陆续
开启，仅过了几分钟，原本干燥的工
地路面就布满了一汪汪小水坑。

工地入口，大气颗粒物在线

监测设备紧挨在雾炮机边上。意
想不到的是，工地里实时公布的
PM2.5 监测数据很稳定地保持在
999 微 克/立 方 米 的 数 值 。 也 就
是说，这里的数据不是有偏差，而
是根本就没监测。“这个设备昨天
坏了。”工地负责人说。

当天查看的 4 处地方，都或
多或少存在控尘不力的情况。面
对督察组和九江市政府一行，他
们总有种种“很巧合的”理由，把
环保措施落实不力归因于当天设
备出现了临时状况。

谢一平认为，企业不上环保
设施或者上了设施不运行，是因
为它们“不舍得为环保花钱”。他
表示，九江市 委 市 政 府 对 环 保
高度重视，频频批示、现场调研
或 开 会 讨 论 环 保 工 作。但是，
基层贯彻不力，有的人思想认识
不足，作风不扎实，自我降低标
准、打折扣，导致“个别（问题）没
有整改到位”。

谢一平坦言，下一步抓环保
要多找主观原因，少强调客观困
难。对标国内一二线城市的环保
举措，“客观困难大家都有，但人
家办法想得多、措施实、更用心。”

九江市长谢一平陪同突击督察感触颇深

抓环保多找主观原因少强调客观困难

◆本报记者陈妍凌

恶臭问题终将根治群众来电感谢督察组

宁夏泰瑞制药决定全面停产实施搬迁

立行立改

图为洱源县小水坝石料加工有限公司石灰岩矿开采现场

6 月 9 日，根据群众举报，江苏省
南通市通州区环保局执法人员杨锋和
徐灿灿来到刘桥镇某养殖场进行现场
执法检查，检查发现这个养殖场存在
猪粪水外溢现象，随即对养殖场排口
进行采样。由于养殖场排口在河道边
上，他俩无法直接取样，于是从附近找
来一条小船，冒着细雨，试着划行。几
经周折终于将小船停稳在排口处，完
好地取了样。

在通州，有这样一群人，他们常常
出现在烟囱上、河道边，像医生一样运
用环境监测专业技术，为通州的水环境、
声环境、大气环境、土壤环境“把脉”。

无论风吹雨打日晒，他们总是第
一时间奔赴现场，经常置身于高温、湿
热和噪声环境中，有时遇到的工作环
境非常恶劣，而且还存在一定的危险，甚至会接触
到一些有毒有害的物质。他们用一个个客观、及
时、准确的数据，记录着通州的环境质量，承载着
监测人员的默默付出。

“让我们荡起双桨，小船儿推开波浪……”不

久的将来，当这首歌在耳边再次唱响时，映入眼帘
的将是清风徐徐、碧波荡漾的美景。

江苏省南通市通州区环境保护局供稿

讲述环保人自己的故事

细雨轻舟采水样

时间：2018 年 6月 9日 15点 26分
地点：江苏省南通市通州区刘桥镇某养殖场排口

本栏目投稿邮箱：zhbytygs@126.com


